
全国 600 多家调味厂品牌很多，何时脱颖而出

灯灯塔塔百百年年老老字字号号现现代代化化升升级级

作为山东生产酱油醋等调味品的老字号品牌，位于青岛的灯塔酿造有限公司已有近 110 年历史，百年沧桑曲折，市
区的七个酿造厂陆续停产。根据青岛市城市发展战略新的框架，灯塔酿造在胶州新建了 20 万吨产能的现代化纯粮酿造
工厂，冀望通过纯粮发酵的现代化工艺重塑灯塔的新形象。

“食品行业就是个良心活。”在掌门人蔡可忠看来，当前全国 6 万多家调味品厂，品牌众多竞争激烈，老字号调味品
用好了可以获得更多消费者认可，可用差了砸得更快，相比行业内诸多通过勾兑配制酱油醋的现状，为国民提供放心食食
品仍然是灯塔这家老字号应有的责任和担当。

从原粮进去到酱油出来，全封闭加工

“这是我们全智能化控制的
发酵罐，从原粮进去到出来酱油
是全封闭的过程，没有任何与外
界的接触，最大限度保证了安
全。”在灯塔公司的新厂区里，已
经见不到传统的粮仓，取而代之
的是高大的储粮罐。

灯塔酿造有限公司副总经
理孙永全告诉记者，粮食运送
到厂区之后要经过筛选、清洗
和消毒等流程，从储粮罐里的

粮食到灌装出厂的成品，在被
消费者打开瓶盖前，粮食不管
怎么变化都是在封闭的无菌环
境中进行。

“现在国内的醋 9 0% 以上
都是用大米做原料，而我们用的
是高粱，成本比大米贵了不少，
但其营养成分也更多。”孙永全
介绍说，除了全封闭之外，新建
工厂的自动化程度非常高。作为
原料的高粱要经过粉碎、蒸煮、

酒精发酵、醋酸发酵等程序，整
个流程基本实现了自动化控制，
各类高大罐体和复杂的管道让
外人看得眼花缭乱。

“我们根据各类食品行业车
间所有的优点自己进行了规划，
从厂房的建设到设备，全是我们
自己设计的。有的地方就一点不
一样，但是大幅提升了产品质
量。”灯塔酿造有限公司董事长
蔡可忠说，他曾经专门参观了德

国、日本以及国内几家最好的调
味品生产厂家，搬进新家之前，
就开始了一系列规划。

工艺的改善还为企业带来
了新的市场。在国外，高度白醋
是常见的消毒和杀菌产品，而在
国内这方面仍存在较大的市场
空白，能够生产出优质白醋的灯
塔力图在国内打开白醋消毒产
品的市场，实现公司业务的多样
化。

灯塔公司始建于 1904 年，
其前身是青岛裕长酱园，比青岛
啤酒只小了一岁。灯塔公司目前
所用的商标在 1946 年之前是青
岛啤酒的商标，公私合营以后青
岛啤酒更换了商标，灯塔的商标
被灯塔公司沿用至今。

随着搬进新的厂区，灯塔公
司彻底告别了人们印象中一个
大院子、几排大酱缸的传统工
艺，提升了产品生产水平的灯塔
公司在许多方面都有了新的收
获。

最显著的例子就是酿造醋
和酱油之后剩下的残渣。“以前
我们的废渣子都没人要，得我们
自己花钱雇人拉走，现在我们做
酱油的渣子能卖到一千多一吨，
人家还抢着来买。”孙永全说。

灯塔公司制造酱油的大豆
是从东北地区进的专用大豆，采
用了新的生产工艺后，不但提升
了大豆的利用率，而且更加清洁
环保。豆渣和残余的醋渣成了当
地养殖户眼中的宝贝，不仅解决
了公司处理废渣的难题，为公司

创造了新的收益，还为养殖业提
供优良的饲料，促进养殖业的发
展。

灯塔人除了将渣子变废为
宝，还把眼光放在了日常的节约
中，对酿醋的糖化环节产生的蒸
汽进行二次回收，减少了对周围
环境的污染，还将大部分能源回
收，大大节约了糖化环节的蒸汽
消耗。

灯塔公司将节约的理念和
思 路 落 实 到 生 产 的 每 一 个 环
节，从粗放式管理和生产到自

动化生产、制度化管理，无不体
现了灯塔公司面对激烈的市场
竞争，力图发展和壮大的决心
和转变。

蔡可忠认为，老字号品牌要
生存和壮大，就不能指望着光靠
品牌过日子。制造产品的原理可
以是老的，但是工艺一定要是新
的，生产的理念一定要是先进
的。灯塔将自动化的理念应用到
生产的每一个环节上，力图打造
山东乃至全国最大最好的调味
品生产厂家。

有担当才是老字号

见习记者 徐瀚云

年过花甲的蔡可忠一头银发，
乍看上去像一位耄耋老者，可仔细
交流下来却发现，他精力充沛思路
清晰。

“胶州这个新厂区还比较荒凉，
今年天又这么热，看到从镇上招来
的年轻员工那么卖力干活，真是过
意不去。”采访当晚，蔡可忠正要去
完成一项预定任务——— 请公司年轻
人吃饭。原来看到工人们的辛苦，他
决定轮流请生产、配料、发酵、灌装、
包装各个车间的工人们吃饭。“年轻
人在这里跟随我一个老头创业不容
易，他们也是公司产品安全的最重
要守护者，一定要对他们好。”

对员工的严格要求和亲情关怀
只是做好食品的第一步，曾经在酿
酒、轻工等多个行业浸染的蔡可忠
还发挥自己的专长，将他们工厂设
计的所有优秀成果都拿来放到自己
的车间里，大到整个车间设备的布
局，小到一根管道的铺排，他都亲历
亲为，因为这些外行看来复杂得摸
不上边的设计对灯塔来说却关乎产
品的质量和生产的成本。“设备一开
始就要用最好的，一起步就与行业
最前沿同步，不要贪便宜等将来再
换。”参观期间，蔡可忠不停地向记
者展示自己先进的“家当”，甚至一
个很小的节能改造设计。

与其他一些食品行业老字号大
打“百年品牌”不同，蔡可忠和他的
灯塔却一头扎进如何保证稳定质量
的探索中，私下聊天时他曾透露干
食品身心俱累，自己也想把这个企
业盘出去让别人打理，但一想灯塔
这个百年老字号的品牌，自己又来
了干劲，能让老百姓吃上放心的酱
油、醋，这才是一个食品人最朴素也
是最终极的追求。

本报记者 马绍栋 见习记者 徐瀚云
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残渣 1 吨 1000 多元，大家还抢着买

本报记者 马绍栋

齐鲁晚报：作为一家百年老字
号食品企业掌门人，您如何看待食
品行业是一个“良心活”？

蔡可忠：食品是老百姓日常生
活中的必需品，一日三餐都离不
了，这与经济周期波动关联不大，
始终是刚性需求，因此在这种市场
环境下，食品企业一旦获得了一定
的知名度和市场认可，产品销量就

可在一定时间内保持稳定，加之现
在食品行业法规不健全、监管执法
缺位，如果不良企业想要以次充
好、掺杂使假一味追求利润最大化
是不难做到的。尤其像酱油、醋领
域，正常的纯粮发酵要经过 7 个
月，但很多公司的产品销量远远大
于产量，所以根据酱油所含成分进
行快速勾兑就成为普遍做法，在检
测上也很难发现。所以食品行业很
大程度上要看经营者的自律水平。

齐鲁晚报：面对当前调味品行
业的新形势，灯塔如何实现百年老
店的传承和创新？

蔡可忠：这确实是一个很值得
研究的话题。现在全国有 6 万多家
调味品厂家，每年大约有 1500 万吨
的需求量，其中除了几个全国知名
的大品牌，各地的区域品牌甚至小
作坊式的生产还大量存在，因为调
味品的需求层面很广泛，很多消费
者购买时也只认价格便宜。灯塔这

个老字号调味品品牌是一把双刃
剑，用好了可以获得更多消费者认
可，用差了砸得更快，可以说是
压力大于荣耀。所以我们首先
要保证品质，成本高点不要
紧，质量一出错什么都是空
的，其次就是用好百年积淀
的品牌文化，我们马上就要
建灯塔自己的文化长廊，展
现百年食品史中灯塔的曲折
浮沉、历久弥新。

灯塔酿造有限公司董事长蔡可忠：

老老字字号号的的牌牌子子压压力力大大于于荣荣耀耀

灯塔车间用于存储酱油醋的储存罐。 本报记者 马绍栋 摄
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